政府は能登半島地震で 甚大な被害を受けた被災 者・地域の支援に全力を。



発行者>

全推進連絡会議 03-3742-9359 日本乗員組合連絡会議 03-5705-2770

航空労組連絡会03-3742-3251 http://www.kohkuren.org/

円。JALは売上1兆? 円、純利益1489億 円、経常利益2071 円、営業利益2101

493億円、営業利益1

197億円、EBIT1

## 289億円、純利益85

訪日外国人旅客で混雑する成田空港

想されます。 の議題に加わることが予 正が争点として労使交渉 度年間一時金が5カ月に 留まり、同業他社格差是 物価上昇により家計負

機運が高まるなか、各労 担が増すなかで、昨年を 上回る賃上げは当然との

航空連

第43回航空政策セミナーを開

8億円でした。ANAは 利益800億円予想)。 通期見通しを上方修正 BIT1300億円、純 は1兆6840億円、E を据え置きました(売上 円、純利益1300億 円、営業利益1900億 し、売上2兆300億 上方修正した通期見通し 円。JALは中間決算で

算 (4-12月) は、AN

4年3月期第3四半期決

航空大手2社の202

好調

Aは売上1兆5435億

を上方修正するほどのな

き2年連続で通期見通し

両社ともに、昨年につづ

時金としては過去最水準 3日)が提示され、グル になり、これにより年間 が示されました。期末 ープ各社でも同様の対応 億円達成時。支給日6月 年度の期末一時金3カ月 修正したANAでは、23 業績を予想しています。 〔通期営業利益1900 時金水準(夏2カ月+ 通期業績見通しを上方

ユニオン)は賃金の引き

手当、家族手当の新設な 法廷手当や年末年始出勤 での航空機事故を踏まえ の一掃などを統一要求と 設、職場のハラスメント どの各種手当の増額・新 た安全要求、深夜・短日 

が7カ月台になります。 冬2カ月+期末3カ月

方のJALでは、23年

%)、職場間格差の是正、 上げ(JFU=10%、CC ∪=3万円、JLU=6

ば、ロードマスター・ト直し、諸手当の引き上 回らない賃金体系への見 〇〇円(時給換算)を下 12%引き上げ、25歳15 九州労組)では、基本給 JGS大阪労組・JGS 聴参加も増えています。 ます。また、JFUの団体 交渉には一般組合員の傍 改善が大きな争点になり (GHU=JGS労組・ JGSグループ各労組 の前進を目指します。 期社員の時給1500 歳以降の賃金引上げ、 確定しており、昨秋から ド航空労組は24年度1万 円、人員体制などの要求 賃上げ交渉を進めるキャ 複数年協定)の賃上げが 示され大詰めの段階にき セイ航空労組では水準が 1400円 (25年度まで ーイング手当の新設、 外航では、ユナイテッ

引き上げを要求します。 給を5%とし、レグ手当 乗員組合・CCU・日航 の導入、教官などの単価 験年数15年までの習熟昇 組では機長昇格後から経 り、ANAウイングス乗 養成などが交渉議題とな 動付加手当の改善、乗員 A乗員組合(APU)で たベースアップ、職務手 は、賃金上げとあわせ変 当及び変動負荷手当の原 《10%増額を要求。AN 日航労連(JU=日航 全日空乗組(ACA)

を求める労使交渉が本格化しています。航空連は3月

ーアを含めた働き方の見直しなど労働条件の引き上げ

1日を内航の回答指定日に、15日を航空の山場として

る賃金引上げ、航空需要を支える職場の人材確保、シ の中で始まった24春闘。物価上昇のなかで暮らしを守

「昨年を上回る賃上げは当然」―との世論の高まり

労組名	賃上げ要求
日航乗組	基本給10%アップ
全日空乗組	物価上昇に対応したベースアップ 職務手当・変動付加手当の原資 10%増額
CCU	ベースアップ3万円
日本航空ユニオン	ベースアップ6%
NAFCO労組	ベースアップ2万円
GHU	ベースアップ12%
フェデックス労組	ベースアップ19%
エアインディア大阪労組	ベースアップ20%
※GHU=グラハン労連=JGS労組、	

のベアゼロ回答を踏まえ

ベア要求は2万円です。

NAFCO労組は昨年になります。

の賃上げ交渉はこれから を要求します。外航労組 ア労組では20%の賃上げ

航 空連は、シニアの**働** 上げなどを要求しま

き方、 り、3月末から始まる夏 季ダイヤでは、各社とに 課題と位置付けてお ジェンダー平等を

り、人材確保は極めて重 労働者を確保する重要な 供給量を増やす傾向にあ めざしともに頑張りまし 要な課題です。 労働条件の引き上げは てす。要求の前進を

主な労組の賃上げ要求

労組名	賃上げ要求	
日航乗組	基本給10%アップ	
全日空乗組	物価上昇に対応したベースアップ 職務手当・変動付加手当の原資 10%増額	
CCU	ベースアップ3万円	
日本航空ユニオン	ベースアップ6%	
NAFCO労組	ベースアップ2万円	
GHU	ベースアップ12%	
フェデックス労組	ベースアップ19%	
エアインディア大阪労組	ベースアップ20%	
※GHU=グラハン労連=JGS労組、		

ラル

ます。また、フェデ エキスプレス労組は

ベア19%、エアインディ

労働相談は航空連に e-mail/honbu@kohkuren.org

されますが、近頃は職場

たいね」といった話も

2面

諸課題を学

त्रघ

込み、信頼回復は風前の

JAS新労組は15ピッチ

### ■主な記事から■

3月末から夏季ダイヤ増

・働き方

- ▶航空連、第43回航空政策セミナ を開催。人材確保や働き方改 ドア数に応じた編成など職 2面 種課題を報告
- 羽田空港での航空機事故を踏ま 客乗連が編成数見直しや資
- 格制度導入を求める 2面 ▶JCU、3月に全日空不当労働 行為事件の命令見通し。KLM 裁判は3月11日控訴審
- ▶航空連、グラハン協会と懇談し 諸課題の解決努力を訴え……3面
- ▶航空安全会議成田支部、アンケ - トの声踏まえNAAに要請、

す。職場でも「花見でも

開花が予想されていま

もあり3月中旬 と、暖冬の影響 花予想による

今年の桜の盟

には各地で桜の

03 - 3742 - 3251

らえ「赤旗砲」と書いて ら、夕刊紙の「日刊ゲン 乗り切ろうと考えている が、岸田首相は派閥問題 の問題ととらえています ました●多くの人は、裏 暴いたのが共産党のしん 判され、お金のデタラメ 明なお金の支出も問題に 表面化し、公職選挙法や 支持率も10%台まで落ち そっぽを向かれています 金問題を「政治とカネ」 ダイ」は、文春砲になぞ ぶん赤旗だったことか ティーのキックバックを す。裏金事件の発端とな る問題が表面化していま 党にまつわるお金をめぐ から5年。またもや自民 弁に終始しました●あれ なり、権力の私物化と批 政治資金規正法、公文書 会」。2019年5月に 向にあるようです●花見 の飲み会は好まれない傾 は、岸田首相と自民党の ようですが、国民からは な使い方が問題になりま 管理法、前夜祭での不透 百相による 「桜を見る にすり替え、派閥解消で 官官房長官は、実態解明 した。当時の安倍首相や で思い出すのは、安倍元 毎日新聞の世論調査で には後ろ向きで曖昧な答 た派閥の政治資金パー

テレビ報道より

格制度導入を求める声明

の事故では、火災が発生 た要因について、「今回 た。全員脱出につながっ 9名は全員が脱出しまし していた乗客・乗員37 なり、日本航空機に搭乗 た6名のうち5名が亡く

を発表しました。

客室乗務員の編成数と資

は、衝突事故を踏まえ、

航空連の職種別専門部)

発生した日本航空機と海 1月2日に羽田空港で

上保安機の衝突事故を契

客室乗務員の編成

まっています。客室乗務 数や資格制度に注目が集

員組合連絡会(客乗連=

# 経営分析や職種別課題を学ぶ

四半期決算の特徴につい

米国大手3社は好業績を

た。また、欧州エアライ 上げていると説明しまし

ンや中東エアラインにつ

を上方修正したものの、 宮業利益を<br />
あげ通期業績

43回航空政策セミナーを 会場参加とオンライン参 航空連は2月3日、第

加を組合あせたハイブリ ットで開催しました。

セミナーでは、航空会

社が旅客需要の回復によ

り好業績をあげる一方 者など70名を超える方が や報道関係者、航空労働 は、これらの背景や解決 た。各職種からの報告で 強く印象付けられまし する問題、羽田空港での や60歳以降の働き方に関 で、解消しない人員不足 参加しました。 した。セミナーには学者 策に向けた提起がされま が保安要員であることを 航空機事故は客室乗務員

客室乗務員の課題を報告する平岩副議長

(兼政策委員)。 関心が 最初の報告は中川幹事

航空連第43回航空政策セミナー 告しました。シニアの働 との重要性を強調しまし しっかり要求していくこ 問題に対し学習を深め、 は、労働組合がこれらの 言及しました。中川幹事 金との関連性に付いても ない賃金体系の変遷を述 金を考えるうえで欠かせ いて解説し、シニアの賃 や法律とのかかわりにつ き方や賃金に関する判例 ニア労働者の重要性や年 べ、人口減少のなかでシ

決算状況や特徴が報告さ 内航・外航各社の直近の き業績回復が鮮明になる

労働条件」をテーマに報

中川幹事からは引き続 与コスト増があり利益減 助政策がなくなることか の「不可能だと思ってい ユナイテッド航空経営者 になったとする一方で、 組合との新協定により給 リカン航空がパイロット 算状況については、アメ ジアの主要航空会社の決 通しであるとしました。 通期見通しを達成する見 期決算時に上方修正した た事故の影響もなく順調 いては、羽田空港で起き ました。一方、JALにつ ら業績を押し下げるとし 府のコロナ対策に伴う補 に野心的な目標を達成. に収益をあげており、上 に伸びていない。また政 米国やヨーロッパ、ア

がパニックに陥らないよ

来の任務が保安業務であ

高まる「シニアの雇用と

JALとANAの第3 とのコメントを紹介し

を防ぎ、開けてはいけな う呼びかけ、脱出の妨げ 成功させた」「通常の運 守ったことが非常脱出を 客が客室乗務員の指示を 場で判断し、適切な脱出 員は旅客サービス業務を 航においては、客室乗務 経路を確保したこと、乗 いドアと脱出ドアをその となる手荷物の取り出し 訓練内容の制定、客室乗 員として位置づけ、その は、客室乗務員を保安要 なりました」と訴えます。 り、保安要員としての重 を配置することを推奨す ルの各ドアに客室乗務員 の基準作り、フロアレベ のリスクを管理するため 務員の疲労による安全上 間航空機関(ICAO) 基準などを定める国際民 要性が社会的に明らかに 世界の航空会社の運航

資格制度を導入していま

いきます。

-航空連の取り組み

ています。 など、保安任務を担う上 問題になっています。 が、会社方針による営業 員はICAO基準を満た を踏まえ、①各ドアに客 過酷な勤務による疲労が 優先の過剰なサービスや す訓練を受けています 室乗務員を配置する基準 で多くの問題が指摘され 賃金により離職者が多い た、責務に見合わない低 客乗連は、今回の事故

る資格制度の導入を、 の制定、②客室乗務員を 保安要員として明確にす 急に行うよう国に求めて どう変化したのかを、国 グ

航空連「レイバ

連幹事) が報告しまし

た。整備士育成の現状に

人ハンドリング、ベテラ ついて、長時間勤務や の課題」をテーマに糸谷

整備連事務局長(兼航空

は、最初に「航空機星美

各職種からの報告で

国際線の需要は計画通り う整備費増が予想され、 今後はエンジン整備に伴

> を、数値を示し説明しま いても好調であること

になりました。 第1回講座 2023年12月23日 12:00

マ:変形労働時間制とは 11:00~12:00

-マ:労基法、就業規則など 3. 第3回講座 4月20日(土) 11:00~12:00 ーマ:賃金、退職金、割増賃金について

4. 第4回講座 5月18日 (土) 11:00~12:00 テーマ:勤務、休日、休暇について

5. 第5回講座 6月8日(土) 11:00~12:00 マ:解雇や雇止め、出向、転籍について

申し込み:航空連事務局、各労組 問い合わせ:航空連事務局 TEL: 03-3742-3251 Email:honbu@kohkure.org

### 故を例に挙げ、客室乗務 客室乗務員の課題」と題 月2日に羽田空港で発生 当)が報告しました。 1 して平岩副議長(客乗担 した航空機同士の衝突事 客室乗務員の職場から 「保安要員としての 員配 られた訓練・試験に合格 CAOマニュアルに定め 資格制度については、I

直を推奨するICA

退職の実態については、

ぐる現状や後を絶たない

具体的な数字を示し厳し

ーュアルに沿った編

ていないことを指

見直すこと、そして

場の安全では、羽田空港

しました。懸念される職 い状況にあることを説明 た。さらに、整備士の転

ていることを指摘しまし

が技術の伝承を困難にし 備などの重整備増の増加 ン層の大量退職、定例整

のドア数に応じた編成数 た。 まし を導入していると強調し 国でも国による資格制度 を与えるよう訴えまし 導入されている疲労 た。また、客室乗務 中東諸国やアジア各 米国やEU、南米各 (FRM) の現状を

> 見直すことが急務と訴え 向け労働条件を根本的に ドリングの持続的発展に 果を示し、グランドハン

閉会挨拶した渋谷副議

は「グランドハンドリン と訴 化」と題して島田副議長 グの持続的発展に向け~ るための取り組みが必要 えました。 ンを取り巻く状況が フハン担当) が報告 フハン)の職場から フンドハンドリング し、有効に機能させ にぎる人員の定着 した。この1年でグ め労働条件の見直しが求 衰退の始まり』、労働条 められる。『現状維持は 認した。賃金改善をはじ 課題を中心に報告いただ 長は、「私たちが抱える はよくならないことを確 重要であり、コストカッ 問題を共有できたことが き、各職場で生じている がんばろう」と呼びかけ 件の引き上げ求め24春闘 トや目先の利益の追求で

サービス優先疲労蓄積

が、今回の事故でその本 るなど、運航の安全を担

行う時間が多く、サービ ス要員と思われがちです

日本航空516便

脱出する乗客。

機同士の衝突事故では、

声明では、今回の航空

ターフォンが使えなくな

し乗務員間の連絡用イン

海上保安機に搭乗してい

で、客室乗務員は、乗客 るなど厳しい状況の中

アメリカや E U などの

を導入している会社もあ 日本の全ての客室乗務

機種によっては客室乗務 りません。また、今回の ファクターコントロール ずに運航している機種も 乗務員が配置されていま すが、日本ではそれがあ 室乗務員を減らすロード 乗客数に応じ乗務する客 あります。また、当日の 少なく、各ドアに配置せ 員の編成数がドア数より 事故機には各ドアに客室 したが、日本国内の運航

てました。編成問題と資 格制度について、航空機 員の保安任務に焦点を当

保安要員として国が資格

引き下がっている調査結

前に比べ20%から35%も

ハン労働者の賃金が20年

した客室乗務員に対し、

態を共有しました。グラ での発生件数を示し、実

務見直しが急務と強調し

きことを提起し、夜間偏

える労働環境に見直すべ 整備士を目指したいと思 を指摘し、若者が航空機 す若者の減少があること 職や航空機整備士を目指

重勤務や長時間拘束の勤

多くの国で、客室乗務員 に対し保安要員としての

### ANA不当労働行為 3月に命令見通し

### 東京高裁

## M客室乗務員雇止

日に第3回

め

撤 回 裁

判

については根拠を示さ 異なる内容を述べ、時効

す、「適用される」との見

### K

## ANA不当労働行為事件

年半に及ぶ調査、証人尋 が、3月に命令が出され に都労委からの命令は当 を行いました。申立後1 021年12月17日に東京 が不誠実だったため、2 団体交渉で、会社の対応 る見通しです。 初1月頃としていました 問を経て、昨年8月21日 都労働委員会(都労委) 務員の休憩問題に関する よび国内線乗務の客室乗 に結審しました。結審時 に不当労働行為救済申立 ANAの近距離国際線お

発言(「解決に向けた話

Aに対し、都労委からの

この間、JCUはAN

件ではありますが、本質 の話し合いや自主解決を 的な休憩を確保するため みなし休憩だと主張した 基法施行規則32条2項の の間の業務に関係なく労 次便の出発便のドアクロ ドアがオープンしてから ことです。これでは勤務 ーズまでの時間」を、そ Aは拒否しました。 到着した航空機の旅客 な問題は、ANAが 本件は不誠実団交の事 し入れましたが、AN

ク管理(FRM)の点か 員に導入された疲労リス 中まったく身体を休める らも大問題です。 ことができず、客室乗務

JCU

ベア5%

手当増など

明らかになったANAの 勤務運用を正していくこ いますが、今回の事件で RM基準作りが行われて とが求められます。

KLMオランダ航空日

務員の雇用契約の最密接

ーユニオン(JCU)は、

ジャパンキャビンクル

し合い」)を踏まえ、実質

第2回口頭弁論(23年12 究者2名(12月25日付、 べていた通則法関連の研 月18日)で、会社側が述 の控訴審が進行中です。 名)は、一審勝利判決後 · 2 · 4 陣訴訟 (原告29 本人客室乗務員雇止め1

現在、客室乗務員のF

垣内氏は、自身の著書と に沿ったものでした。道 オランダ法の消滅時効が で、これまでの会社主張 適用される」 というもの になる場合は、関連する

道垣内正人・早稲田大学 内容は、「日本人客室垂 法科大学院教授、東大名 が提出されました。その 学法学部教授)の意見書 日付、北澤安紀・慶応大 誉教授、弁護士。1月31

仮にオランダ法が適用

関係地は日本である\_ 願いします。

控訴審第3回口頭弁論 3月11日15時30分~

の口頭弁論で行う予定で する反論を次回3月11日 ではありません。組合側 に連絡がなければ休日に タンバイを業務として位 両意見書とも<br />
日本でのス 解を示しました。また、 は、これらの意見書に対 なる仕組みであり、 業務 直付けていますが、前日

法廷一杯の支援傍聴をお 後の進行に関して議論す し、和解の意向を含め今 論後に進行協議を設定 るとしています。 次回も 裁判長は、次回口頭弁

東京高裁511号法廷

# カイマークに要求書提

のうち205名(42%) み、客室乗務員491名 月には、24春闘に向けた 入者が増えています。12 引き出して以降、組合加 交渉を行い、改善回答を 員の勤務改善を求め団体 カイマーク社の客室乗務 から回答が寄せられまし 職場アンケートを取り組 JCUは昨年6月、ス 2番目は「希望通りの生 いては、回答した205 改善は33%でした。 は「ベースアップ」26% 名全員が現状の問題点を 得や勤務改善など働き方 体の53%を占め、年休取 係の改善を求める声が全 パーディアムなど賃金関 た、基本給や乗務手当 休取得」17%でした。ま 2項目の退職理由につ

スカイマークは、23年

タ

詳細に書いていました。 変更」の回答が全体の8 金」、「年休不取得・勤務 ての内容を分類すると、 勤務に見合わない低賃

目、2番目の要求。②退

に改善を求めたい1番

アンケートは、①会社

項目のシンプルなもので

職が高い一番の理由の2

全日空機で混雑する羽田空港第2

果を踏まえ、スカイマー JCUはアンケート結

に改善を求めたい1番目

結果は、1項目の会社

同意など要求書を提出し 別期末一時金2ヵ月、年 求趣旨説明の団体交渉が ました。2月9日には要 ク社に対し、ベースアッ 休取得・勤務変更の本人 え、退職を防ぐための特 と教官の賃金引上げに加 プ5%、先任客室乗務員 行われました。

の売り上げを達成、2年 実な声を力に、組合員の ギャップがあります。ア 連続顧客満足度No1を 度第3四半期に史上最高 を支える職場との大きな アピールしますが、これ 仏大で要求実現を目指し ンケートに寄せられた切

港グランドハンドリング 協会を訪問し、グランド 題等について意見交換 として努力するよう要請 し、人材確保に向け協会 ハンドリングが抱える課 航空連は2月5日、空

から事務局が対応しまし 「グランドハンドリング 挨拶した赤坂議長は

と述べました。 な対応をお願いしたい.

増し、職場の安全への影 6月に 『空港業務の持続 響が懸念される。国交省 の人材不足は、コロナ禍 環境の改善、また原資と ン』(中間とりまとめ) 的発展に向けたビジョ の有識者による検討会は なる受託料の引き上げな を発表し、賃上げや職場 4年を経てより深刻さを

員の定着化に向け、「コ 賃金引上げや長時間拘束 えで必要とし、継続した 定な業種を払拭すること ロナ禍で印象付けた不安 連から、1点目として人 が人員の定着化を図るう 近の情勢を踏まえ、航空 意見交換の場では、



右から赤坂議長、島田副議長、 大熊JGS労組委員長

題点があらわになった。 増によって施設関係の問 「訪日外国人旅行者の急 3点目は施設の拡充。 - 月、羽田空港でA

、国際線乗り継ぎ旅

### 航空連、 グラ ハン協会と 談

### 定着化・賃金・施設など課 題

理事を設けていないこと が出席、協会からは常任 赤坂議長、島田副議長、 しました。航空連からは 大熊JGS労組委員長他 的発展には賃金をはじめ のが業界団体の設立でも そのなかで打ち出された り、業界としても積極的 引き上げが重要。24春闘 確保ためにも労働条件の 化を図り、安定的な人材 は、昨年を上回る賃金引 げが欠かせない。また、 とした労働条件の引きら あり、協会が果たす役割 き上げが求められてお 離職を抑制し人員の定義 文える基盤であり、グラ は非常に重要だと」強調 ンドハンドリングの持続 )、「労働条件は安全を

> な働 おり、

さ方がないよう、会

協会としても違法

員各社への指導を求めま

した。

時間

外労働と同様の相談 ジャパンでの違法な た。また、スイスポ

述べました。

が航空連にも寄せられて

とめる 的な人 直すよう取り組んでほし 見真 本的 方空港の代理店や2次委 の原資として受託料引き めに労働条件を根本的に 上げが打ち出されてお 2点目は労働条件の根 転嫁できる契約に見 まで反映され、賃上 **芝託料引き上げが地** では、賃金引き上げ すべき。中間とりま 展のためには、安定 ンドリングの持続的 な見直し。「グラン 八材確保と、そのた

会社もある。こうした実 体の底上げを図るよう努 最低時給を上回っている 支給することでようやく 時給を下回り、手当てを も目を向け、業界全 紿の時給換算が最低 てほしい」。

「2次委託先では、

港では、昭和の時代のま 老朽化が進んでいる。施 証が必要。また、地方空 があった。政府は203 設改修は喫緊の課題」と まの空港もあり、施設の 000万人を目標にして 0年に訪日外国人旅客6 の一つとして手狭な施設 大量に発生したが、原因 客の手荷物の積み残しが 施設になっているのか検 おり、受け入れるだけの

の抑制など労働条件を見

労働者が長く働い

境づくりが必要」と述べ ても大丈夫だと思える環

東、20年前と比較し2割 のJGSとANAASの くが、伺った3点は我々 対し、「個社に関するコメ あることを訴えました。 Aグループで行われてい ている」と答えました。 要。働く環境の見直し、 しているかは検証が必 航空連合や国交省が出し ている。賃金について、 の取り組みと共通と考え また、グランドハンドリ 実態を示し改善が必要で 以上も引き下がった賃金 る伊丹空港と神戸空港の 不安全事例の実態、AN 見直していくべきと考え 外航との契約はしっかり しているが、実態を反映 全国規模の実態調査を提 ング労働者を対象にした た357万円が独り歩き ントは控えさせていただ 体運用に伴う長時間拘 航空連は、羽田空港で 協会は航空連の指摘に

交換を申し入れていきま あるのから、今後も意見 ンドリングの持続的な発 展には労使対話が必要で 航空連は、グランドハ 滑り止めが施された側溝の蓋。

な衝撃でアラームが作動

したり、施錠状態を確認

て、老朽化によりわずか

(パニックドア) につい

### 即進の善に方温涂

成田支部、NAAに改善要請

# アンケートの声が実現

支部の2023年要請に ついてご紹介したいと思 今回は、安全会議成田

様々な不安全要素を抽出 声から、航空における 果、成田国際空港の第3 末に行ったアンケートで ターミナルにおける不安 客室乗務員にも広げた結 は、アンケート対象者を が集まりました。 トに寄せられた皆さまの しています。 2022年 の部分が特に滑りやす にはめ込まれているフタ きな水たまりができ、溝 内の旅客動線の所々に大 雨が降るとランプエリア

その声を踏まえ、成田

く、転倒やケガのリスク

が高まっています。ラン

成田空港

や、旅客動線に滑りにく プエリアの排水の改善

関連の要請項目を新設 支部では第3ターミナル し、NAA(成田国際空 港株式会社) に以下の?

排水が不十分であり、大 るが、機側からターミナ は、お客様の搭乗・降機 ルまでのランプエリアの 歩いていただくことにな の際にはランプエリアを ①第3ターミナルで

られました。その後、第 で、NAA担当者から いる客室乗務員からは、 3ターミナルを使用して 向けた積極的な姿勢が見 所を教えて欲しい」との ても不具合箇所の改善に 要望があり、NAAとし 一具体的に滑りやすい場 事務折衝および本交渉

末に行っているアンケー

安全会議では、毎年年

りやすい側溝のフタに防 導路路面標識が改善され OTが公示されたり、誘 成田国際空港において がありました。その他、 設置されているとの報告 滑塗装がされ、パニック ドアには扉の施錠状況を

ますので、引き続き声 安全会議では皆さんの声 素の報告が不可欠です。 は、現場からの不安全要 に基づいて活動して参り たりしています。 これらの改善に至るに

続けていたHOTSP としては10年以上要請し 行っており、直近の成果 は、運航に関する要請も 確認できる識別ランプが 雨が降った場合に特に滑

お寄せ下さい。

アラーム不具合の修理

世界インフレの謎

そして、日本だけが 直面する危機とは?

経済学の常識」が 崩れつつある! 異例のヒット!

渡辺努

人ひとりの些細な行動変容が経済活動に影響 世界インフレの謎

るように思います。近 段がやけに上がってい くのイトーヨーカドー やイオンでは、毎月行 最近、生活用品の値 民の生活防衛の一つの 雑しており、これも庶 日は、朝から店内は混

行動なのでしょう。 今回紹介する本は、

知人から「なかなか面

っている割引セールの

きます。

第1章は「なぜ世界



本ですが、読み進むに はあまり読まない経済 す。タイトルは『世界 と勧められた1冊で 白いから読んでみて インフレの謎』。普段 つれて引き込まれてい

です。 りが第5章「世界はイ ンフレとどう闘うか」 著書 によると、経済

病二、 フレ たか、 済と経 けが苦しむ『2つの スはいかにして世界経 か」、第2章は「ウイル はインフレになったの そして締めくく 第4章 日本だ しての世界イン 済学者を翻弄し 第3章 『後遺

たちは理解できていな

ンデミックの停滞が大 学者の多くは、新型コ ロナウイルスによるパ

つづきは本書で。

ぼす経路を、経済学者 ックが経済に影響を及 も込めて、「パンデミ す。著者は自らの反省 は無傷だったからで たといっても生産体制 か。経済活動が停滞し そのように考えたの 考えていました。なぜ ち着けば、すみやかに はなく、感染状況が落 きな問題つながること 経済再開が行われると

渡辺

ていると。なるほど、 が、経済に影響を与え りの些細な行動変容 行動の変化と指摘しま か。労働者や消費者の かった」と。 す。在宅など一人ひと 何がどう変わったの

# ドイツ・アメリカの航空労働者

# まず求めストやよ

けるようです。

労働組合が呼びかけまし

め、世界の航空労働者が の前進を目指していま ストライキを背景に要求 働条件の引き上げを求 賃金をはじめとした労 一都市の空港が影響をう

の到着動線を仕切るドア

②ランプエリアと旅客

講じていただきたい。

14倒事故に向けた措置を い素材を塗布するなど、

業手当の増額を求めてい ますが、経営側は今年4 6ユーロの賃上げと残 ヴェルディは、時給?

具合を改善していただき 動するといったような不 るとすぐにアラームが作

するためにドアノブを触

ランクフルト。ミュン います。これにより、フ のルフトハンザ航空の地 ン。ハンブルク、デュッ キを構え賃上げを求めて ェルディ)は、ストライ セルドルフ、ケルンナド 報道によると、ドイツ サービス産業労組(ヴ 一職員などが加盟する統 否しています。 改善を求めて行動を起こ 会社の客室乗務員が賃金 航空の客室乗務員組合 の引き上げや労働条件の しています。アメリカン (APFA) など3つの 米国では、米主要航空

の大都市空港で取り組ま アトランタ、シカゴなど 行動はニューヨーク、

だ」と表明しました。

APFAによると、新

提案していますが、組合 %、来年3%の賃上げを は「全く不十分だ」と拒

こそ客室乗務員が公平な 分け前を受け取り、今日 業績を上げている。いま 空会社の経営陣は順調に ールを手に入れるとき の現実にあった職場のル ヘドリック議長は、「航

れました。参加者は「客 室乗務員は命を守る. ドを持ってアピールしま などと書かれたプラカー 「ただ働きはごめんだ」

APFAのジュリー・ で始まっています。 める闘いは、世界の各地 航空労働者の賃上げを求 とのことです。

でいるほか、ここ数年賃 型コロナウイルス対策の 復させています。一方で 空会社は利益を強力に 緩和で旅行客が戻り、 客室乗務員はスタッフ不 上げが実施されていな 足での労働強化に苦しん コロナで打撃を受けた

ありました。新千歳空港 の空港に出かける機会が この半年間でいくつか らでした。新千歳空 ロナ禍の21年に拡張 国際線ターミナル 本格的な運用は今

のところにある丘珠空港 港から約1時間30分程度

増に伴い、保安検査に時 では、運航便増加や旅客

内容から、相手の言葉が 面での行うようにしてい わせたハイブリット会議 持つ微妙なニュアンスが その時の雰囲気や会話の ングも、可能な範囲で対 各労組との個別ミーティ 面とオンラインを組み合 伝わることで理解が深ま に移行しつつあります。 航空連の会議形態も対 対面での会話は、

> 要し、出発時間に間に合 航乗務員が駐車に時間を

わなかった事例もあった

ようです。

よると、駐車場の利用者 ています。HAC乗組に のスペースも問題になっ 間がかかり、空港駐車場

が増え自家用車通勤の運

空港。旅客ターミナル 取りざたされている小松 されていません。 て以降、ほとんど改築が は、昭和時代に建設され 2本目の滑走路建設が

入れ大丈夫だろうか。 外国人旅行者6000万 今の空港ターミナルで受 人を目標にしています。 政府は2030年訪日